

CULTURA



100 AÑOS SIN AMADO NERVO

El poeta modernista es recordado en su natal Tepic en el centenario de su muerte. **C7**

UD



FINAL INÉDITA

EL LEÓN PIERDE CON EL AMÉRICA, PERO LE ALCANZA PARA AVANZAR. VA CON LOS TIGRES. **B1**

ESPECTÁCULOS



DECEPCIONA EL FINAL DE GOT

Seguidores mostraron su disgusto en Parque Delta.



www.eluniversal.com.mx

Busque la crónica completa en nuestro sitio web

Detectan 13 rutas de tráfico de fentanilo

● Lo llevan del sur y centro de México hacia Estados Unidos
● **Cártel de Sinaloa y CJNG** lo introducen, según la **DEA**

DOSSIER SEGURIDAD

MANUEL ESPINO
—nacion@eluniversal.com.mx

Los cárteles *Jalisco Nueva Generación* y *de Sinaloa* han trazado 13 rutas para traficar fentanilo —mezclado con otras drogas como cocaína y heroína para generar mayor adicción— desde el centro y occidente del país hacia el sur de Estados Unidos.

Un informe confidencial al que tuvo acceso EL UNIVERSAL identifica a la Ciudad de México, Estado de México, Puebla, Michoacán, Jalisco, Querétaro, Morelos, Nayarit, Sinaloa, Durango, Baja California, Baja California Sur y Sonora como puntos de envío del opiáceo, que se vende como un falso analgésico, con destino a Tijuana, donde se concentra para introducirlo a California.

El documento, elaborado por el Grupo Nacional de Alto Nivel de Política de Drogas de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), precisa que a través de empresas de mensajería y paquetería, vehículos particulares, autobuses, transporte de carga y avión los grupos criminales hacen llegar el fentanilo procesado con otras sustancias, como heroína, cocaína y metanfetamina.

En su reporte anual de 2018, la Administración para el Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) señala a los cárteles *Jalisco Nueva Generación* y *de Sinaloa* como las principales organizaciones que introducen la droga a Estados Unidos.

De acuerdo con el documento de la AIC, los precursores del fentanilo y éste llegan a los puertos de Manzanillo, Colima, y Lázaro Cárdenas, Michoacán, provenientes de China, Hong Kong y Singapur.

NACIÓN A8



Brigadistas Los salvadores del bosque

Para los brigadistas que combaten los incendios forestales en Michoacán, la segunda entidad con mayor número de siniestros registrados en el país, su trabajo es un deber moral. La semana pasada las llamas se presentaron en el Parque Nacional Barranca del Cupatitzio de Uruapan. Los comuneros fueron los primeros en llegar, saben cómo combatir el fuego; es su prioridad. El bosque es parte de ellos. **ESTADOS A26**

Fallecen 14 mil 600 por males relacionados a partículas PM 2.5

● Es la cifra que el Instituto Nacional de Salud Pública calcula al año en todo el país

ASTRID RIVERA Y PERLA MIRANDA
—metropoli@eluniversal.com.mx

Según un estudio elaborado por el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), alrededor de 14 mil 600 muertes están relacionadas con la

exposición a partículas PM 2.5, que fueron las principales causantes de la última contingencia ambiental.

Incluso, especialistas del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) consideran que dicho contaminante es un factor de riesgo para desarrollar cáncer.

METRÓPOLI A18

Pemex indaga corrupción en importación de gasolinas

● Investigan a la filial PMI Trading por un esquema de compras de combustibles superiores a la demanda

NOÉ CRUZ SERRANO
—noe.cruz@eluniversal.com.mx

El gobierno investiga posibles actos de corrupción en el esquema que emplea Pemex para importar gasolinas, a través de su filial PMI Trading Ltd, pues se han detectado probables compras en exceso.

De acuerdo con fuentes del sector energético consultadas por EL UNIVERSAL, durante los últimos años hubo registros de semanas en las cuales se adquirieron hasta un millón de barriles diarios mientras que la demanda nacional era más baja.

1

MILLÓN 80 MIL barriles diarios de gasolina se adquirieron en promedio en la segunda semana de 2017 y la demanda fue de entre 750 mil y 770 mil barriles al día.

“Técnicamente no se explican las compras, y si fueron para acumular inventarios éstos no se han fortalecido en los últimos años”, destacaron personas con conocimiento del tema y que solicitaron no ser identificadas.

Durante 27 años se ha mantenido vigente el único contrato de Pemex con su filial PMI Trading Ltd, que es una sociedad constituida y existente conforme a las leyes de Irlanda, que realiza operaciones de comercio internacional y es encargada de ir a mercados internacionales para negociar las mejores condiciones de precio y tiempo de entrega.

Por ejemplo, durante la segunda semana de 2017 se adquirieron un millón 80 mil barriles diarios de gasolina en promedio, mientras que la demanda nacional en ese mes fue una media de entre 750 mil y 770 mil barriles al día.

CARTERA A28

SE ACUSAN MUTUAMENTE

Puebla.— El debate entre candidatos a la gubernatura de Puebla transcurrió anoche entre descalificaciones, principalmente entre Miguel Barbosa (Morena, PVEM y PT) y Enrique Cárdenas (PAN-PRD), quienes se cuestionaron mutuamente el origen de sus patrimonios. **ESTADOS A24**



Protestan músicos por acto de La Luz del Mundo

● Orquesta y coro de Bellas Artes piden la renuncia de las titulares de Cultura e INBAL

YANET AGUILAR
—cultura@eluniversal.com.mx

Un grupo de músicos de la Orquesta y el Coro del Teatro de Bellas Artes protestaron ayer, antes del concierto de la Sinfónica Nacional en la sala principal del Palacio, por la “pésima gestión” del Instituto Nacional de

Bellas Artes y Literatura, y exigieron la renuncia de la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, y de Lucina Jiménez, directora del INBAL, debido a la realización del evento *El guardián del espejo*, el pasado martes, que fue promovido como un homenaje al líder mundial de la iglesia La Luz del Mundo, el apóstol de Cristo, Naasón Joaquín García.



www.eluniversal.com.mx
Lea la nota completa



OPINIÓN

NACIÓN			
Carlos Loret de Mola	A2	Salvador García Soto	A10
Ricardo Raphael	A2	Mauricio Merino	A12
Paola Rojas	A5	Leonardo Curzio	A13
León Krauze	A6	METRÓPOLI	
Héctor de Mauleón	A7	José Luis Luege	A19
Alejandro Hope	A9	CULTURA	
		Guillermo Fadanelli	C9



Ricardo Monreal

“En México es preciso implementar medidas que permitan alcanzar un mayor porcentaje de recaudación sin necesariamente incrementar los impuestos”. **OPINIÓN A13**

\$19.50

DÓLAR AL MENUEDO